gah.collin@gmail.com
geneanet : goeland35

Généalogie CORMIER-LEMOYNE, Vitré – Plouescat / Morlaix

Je m'intéresse à la généalogie de 2 ancêtres : Abraham CORMIER (1585 – 1660?) né à Dieppe, et son épouse Catherine LEMOYNE (LEMAYNE, LEMOENNE, LE MANAC'H) 1580 - ?.

Données que j'ai pu réunir.

- * 1585 : Abraham CORMIER nait à Dieppe, de Charles 'Junior' CORMIER 1561-1602 (famille de charpentiers de marine établis à Cancale depuis des générations), et d' Isabeau d' URFÉ (1560 ? -?), fille de Jehan Dit Paillart d'URFE (ca 1540 -?), sans doute de la famille noble et très connue du même nom (dont le célèbre poète) mais le lien n'a pu être établi.
- * Abraham par son prénom et son histoire (Dieppe, mariage à Vitré, siège de La Rochelle en 1628, puis enfin retour à Dieppe) était très certainement protestant « de naissance », sans doute du choix de sa mère car la famille d' URFÉ par ailleurs très catholique était fracturée par la « Réforme » calviniste (nous n'avons aucun élément accréditant que les CORMIER de Cancale se seraient convertis au protestantisme).

1589 : siège de Vitré (durée 5 mois). « L'ensemble de la population se partage entre partisans du roi et ligueurs, et cela malgré de forts liens professionnels et matrimoniaux. » « Les négociants toiliers vitréens dont un quart adhèrent à la foi calviniste se répartissent inégalement dans les deux camps. » Un Jean LEMOYNE Guérinière calviniste se réfugie à Guernesey.

* 1609 : Abraham se serait marié à Vitré avec Catherine LEMOYNE (1er mai 1578 Plouescat – 1660+ Plouescat ou 1673 Dieppe?). Des LEMOYNE (LEMOINE) sont identifiés à Vitré dès 1450. Le père de Catherine est décédé à Vitré, donc il y a tout lieu de penser que la famille de Catherine est originaire de Vitré, mais le mariage n'a pu être confirmé. Qui plus est, des liens entre les LEMOYNE de Vitré et ceux de Plouescat sont avérés en remontant Guillaume LE MOYNE Gasneraye, grand-père de Catherine l'épouse d' Abraham. Il est d'ailleurs plausible que la migration à Morlaix (très proche de Plouescat) d'un LEMOYNE soit liée au commerce du canevas. Selon Pierre SERRAND, un René Le Moyne Sieur de la Breardière ou Beuvrière a vu sa descendance s'établir à Morlaix fin XVème siècle (Plouescat en est très proche): « Jacques Le Faucheur, initiateur d'une nouvelle réglementation du négoce toilier à Vitré, préconise aux autorités administratives et judiciaires d'adopter – à l'instar des villes de Laval et de Morlaix – une série de mesures afin de renforcer la qualité des toiles. ». [https://www.cairn.info/revue-annales-de-bretagne-et-des-pays-de-l-ouest-2020-3-page-49.htm]. Il est donc plausible que la présence à Morlaix d'un LEMOYNE soit liée au commerce du canevas. D'ailleurs plusieurs LEMOYNE figurent dans la « Confrérie des Marchands » de Vitré.

Clairement, le lien entre CORMIER et LEMOYNE à Vitré est basé sur :

- une même religion : hughenots ;
- le commerce maritime au sein de familles bourgeoises : depuis les charpentiers de marine de Cancale à Dieppe puis au commerce du « canevas » (toile de chanvre, spécialité du pays de Vitré).

Merci aux membres du cge35 d'apporter leurs compléments éventuels sur des liens entre LEMOYNE et CORMIER, notamment sur leur mariage.